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Объект исследования – факторы профессионального успеха психологов-

консультантов. 

Предмет исследования – конструирование факторов профессионального 

успеха в автобиографических нарративах психологов-консультантов. 

Цель исследования – определить факторы профессионального успеха в 

автобиографических нарративах психологов-консультантов. 

Основные результаты. При применении максимального обобщения, все 

собранные нарративные истории представляют собой «восходящую 

профессиональную кривую», с отличиями в скорости, плавности, 

прямолинейности и непрерывности этого подъема: от моментального взлета 

до длительного прерываемого восхождения. В материалах с трудом 

обнаруживаются преграды профессиональному росту и нет ни одного 

антигероя, на десятки обезличенных и поименных благодарностей. 

Нарративные сюжеты отличаются между собой по своей явности: от 

очевидного практически хрестоматийного медленного пути 

профессионального роста до сложного двухкомпонентного внешне 

противоречивого нарратива. Структурированность историй тоже 

представлена богатым разнообразием: от достаточно сумбурного 

перечисления фактов, мнений и комментариев, до стройной, практически 

готовой концептуальной теоретически обоснованной модели о том, как стать 

практикующим психологом-консультантом. Интервьюируемые психологи 

имеют разные цели и критерии успешности. Диапазон перекрывает весь 

ожидаемых спектр: от абсолютной финансиализации данной деятельности, 

когда психология выбирается как «кормящая профессия», до нравственных 

идеалов «служения» и «спасения». Интересный вывод был сделан при 

сравнении двух, крайне похожих нарративов: грамотно построенная 

финансово-организационная структура может иметь в нарративе человека 

определяющую роль.  

Нарративный фрагмент попадания в профессию, можно считать 

совершенно несущественным, как фактор успешности практикующих 

психологов.  

Ненарративные фрагменты хорошо показывают, не только широчайший 

спектр мнений на профессионально значимые вопросы, но часто их 



абсолютную противоположность. Это дает нам право сделать вывод, что 

факторы успешности в психологической работе имеют сложный комплексных 

характер, и любой из них по отдельности скорей всего малозначим в отрыве 

от общей совокупности. 

Рекомендации начинающим психологам, которые представлены 

нашими респондентами, при всей неоднозначности, можно собрать в 

следующий пакет: 

- обязательно начинать практику; 

- ошибки допустимы и нормальны; 

- обязательно научиться «опорной» школе, длительное обучение 

опционально; 

- постоянный мониторинг школы, при обнаружении неправильности 

менять; 

- найти учителя опционально; 

- обязательно супервизия у более опытных коллег; 

- личная терапия опционально; 

- обязательный выход в публичное пространство; 

- максимальное количество нетворкинга; 

- не ждать быстрого результата; 

- перетерпеть фазу ощущения себя шарлатаном; 

- развивать свою увлеченность и интерес к данной профессии.  
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Designing factors of professional success in the autobiographical narratives of 

consulting psychologists: abstract to the thesis / Alexander Vasilyevich Bobkov; 

Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social and Organizational 

Psychology; scientific director M.S. Fabricant. 

The object of the study is the factors of professional success of consulting 

psychologists. 

The subject of the research is the construction of factors of professional success 

in the autobiographical narratives of consulting psychologists. 

The purpose of the study is to determine the factors of professional success in 

the autobiographical narratives of consulting psychologists. 

The main results. When applying the maximum generalization, all the collected 

narrative stories represent an "ascending professional curve", with differences in 

speed, smoothness, straightness and continuity of this ascent: from an instant take-

off to a long interrupted ascent. The materials hardly show obstacles to professional 



growth and there is not a single antihero, dozens of impersonal and named thanks. 

Narrative plots differ from each other in their clarity: from the obvious almost 

textbook slow path of professional growth to a complex two-component seemingly 

contradictory narrative. The structuring of stories is also represented by a rich 

variety: from a rather chaotic enumeration of facts, opinions and comments, to a 

slender, almost ready-made conceptual theoretically grounded model on how to 

become a practicing psychologist-consultant. The psychologists interviewed have 

different goals and success criteria. The range covers the entire expected spectrum: 

from the absolute financialization of this activity, when psychology is chosen as a 

"nursing profession", to the moral ideals of "service" and "salvation". An interesting 

conclusion was made when comparing two extremely similar narratives: a 

competently constructed financial and organizational structure can have a decisive 

role in a person's narrative.  

The narrative fragment of getting into the profession can be considered 

completely insignificant as a factor of success of practicing psychologists.  

Non-narrative fragments show well, not only the widest range of opinions on 

professionally significant issues, but often their absolute opposite. This gives us the 

right to conclude that the success factors in psychological work have a complex 

complex character, and any of them individually is most likely insignificant in 

isolation from the general population. 

Recommendations to novice psychologists, which are presented by our 

respondents, despite all the ambiguity, can be collected in the following package: 

- be sure to start practicing; 

- mistakes are acceptable and normal; 

- be sure to learn the "reference" school, long-term training is optional; 

- constant monitoring of the school, if an irregularity is detected, change; 

- find a teacher optional; 

- supervision from more experienced colleagues is mandatory; 

- personal therapy optional; 

- mandatory access to the public space; 

- maximum amount of networking; 

- don't wait for a quick result; 

- endure the phase of feeling like a charlatan; 

- develop your passion and interest in this profession.  
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